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Empieza el Consejo Internacional JPIC 
en Petrópolis, Brasil

El lunes 21 de noviembre dio inicio el Consejo Internacional JPIC (CIJPIC) en 
la ciudad de Petrópolis, Río de Janeiro, Brasil. Hermanos franciscanos de todos los 
continentes se han dado cita con el fin de evaluar el trabajo realizado en cada una de las 
conferencias o regiones donde está presente la Orden y proyectar las líneas de acción que 
acompañarán a los animadores JPIC en los próximos años a partir de lo que el Capítulo 
General 2021 encomendó a la Oficina general.
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Fortalecimiento de las redes de paz
Fr. Daniel Rodríguez Blanco asumió el cargo de nuevo director de la Oficina 

general de JPIC en la Curia General OFM de Roma, en agosto de 2022, y Fr. Taucen 
Hotlan Girsang se unió a él en octubre de 2022, como vicedirector.

La crisis climática, los diversos problemas sociales a los que se enfrentan los pobres, las dificultades a 
las que se enfrentan migrantes y refugiados en todo el mundo, más los conflictos y guerras en diversas partes 
de nuestro mundo son motivo de preocupación para JPIC. La urgencia de un esfuerzo concertado para aliviar el 
sufrimiento de la naturaleza, de los pobres, de los migrantes y refugiados, así como de las víctimas de conflictos 
y guerras, de una manera pacífica y no violenta, es una invitación para que todos se unan y participen. Se Hace un 
llamamiento a la creación de redes de cooperación intercontinentales, especialmente redes de paz. A este respecto, 
se necesitan varias iniciativas y apoyos prácticos de todas las partes. 

Además, las redes de paz son necesarias para desarrollar una colaboración más intensa en el Mediterráneo, 
América Latina, Asia, África y en todo el mundo. Trabajando juntos, para ayudarnos unos a otros, se puede aliviar 
el sufrimiento de algunos de nuestros hermanos y hermanas. 

Los retos a los que nos enfrentamos hoy son más complicados que antes debido a los efectos del desastre 
del Covid 19. Pero también es un momento de esperanza para buscar nuevas oportunidades de colaborar y trabajar 
juntos. Por supuesto, se han puesto en marcha algunos enfoques, como la aplicación de un enfoque ecológico 
integral al problema de la crisis medioambiental, o varias colaboraciones para tratar los problemas de los migrantes 
y refugiados. Además, nuestra atención a los pobres nunca se pasa por alto. Como claro ejemplo, tras el encuentro 
con el Papa Francisco el 31 de octubre de 2022, quien recordó que “la forma de vida de los franciscanos es una 
escuela de pobreza”, Fr. Massimo Fusarelli, OFM, Ministro general, escribió en su carta una petición para vivir 
“un gesto de minoridad” en la conmemoración de la VI Jornada Mundial de los Pobres el 10 de noviembre de 2022. 

Sin embargo, a través de la evaluación realizada por los frailes como miembros del Consejo Internacional de 
JPIC del 20 al 27 de noviembre de 2022 en Petrópolis, Brasil, todavía existe la necesidad de fortalecer los enfoques 
existentes para lograr mejores resultados esperados. Mientras tanto, se están llevando a cabo nuevos esfuerzos y 
enfoques. De hecho, los enormes problemas asociados a la JPIC no pueden, por supuesto, resolverse de golpe.

El 25 de septiembre de 2015, durante un encuentro con los miembros de la Asamblea General de la 
Organización de las Naciones Unidas, el Papa Francisco afirmó: “La exclusión económica y social es una negación 
total de la fraternidad humana y una grave ofensa a los derechos humanos y al medio ambiente. Los más pobres 
son los que más sufren tales ofensas, por tres graves razones: son desechados por la sociedad, obligados a vivir de 
lo que se desecha y sufren injustamente el abuso del medio ambiente.” En consecuencia, estos problemas siguen 
ahí. Por lo tanto, no nos rendimos ante tal situación. Al contrario, trabajaremos continuamente aunque sea dando 

un pequeño paso. Seguramente será el principio de una mejora global.

Fr. Taucen Girsang, OFM

EDITORIAL
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El Papa: Afrontar como San Francisco los retos 
de la paz, el desarrollo y la creación

Tomando como punto de partida la figura del Pobrecillo de Asís, al que ordenes, 
congregaciones y familias franciscanas celebrarán con una serie de iniciativas desde 
2023 hasta 2026, cuando se cumplen 800 años de su muerte, Francisco lo señala como 
ejemplo de «hombre de paz y pobreza, que ama y celebra la creación».

Lo que todos necesitan es justicia, pero también confianza. Sólo la fe devuelve el aliento del Espíritu a un 
mundo cerrado e individualista. Con este aliento adicional, se pueden abordar los grandes retos actuales, como 
la paz, el cuidado de la casa común y un nuevo modelo de desarrollo, sin rendirse ante hechos que parecen 
insuperables.

El Papa lo subrayó al hablar a la Coordinación Eclesial del VIII Centenario Franciscano, recibida en 
audiencia en la Sala Clementina del Palacio Apostólico. Formado hace un año en Greccio (Italia), por las Diócesis 
de Asís-Nocera Umbra-Gualdo Tadino, Rieti y Arezzo, con representantes de todas las familias franciscanas de la 
primera y segunda orden, de la orden franciscana seglar y de las congregaciones franciscanas, el organismo está 
supervisando la organización de una serie de eventos, de 2023 a 2026, para celebrar el 800 aniversario de la muerte 
de San Francisco de Asís.

Imitación de Cristo y amor a los pobres

Mirando precisamente al poverello de Asís, el Pontífice subrayó que el centenario debe tender a «declinar 
juntos la imitación de Cristo y el amor a los pobres». Porque «Francisco vivió la imitación de Cristo pobre y el 
amor a los pobres de forma inseparable, como las dos caras de una misma moneda». Los frutos de las celebraciones 
madurarán «también gracias a la atmósfera que emana de los diferentes ‘lugares’ franciscanos», señaló el Pontífice, 
porque cada uno de ellos «posee un carácter particular, un don fecundo que contribuye a renovar el rostro de la 
Iglesia».

La fuente de fe de la experiencia de San Francisco

A los miembros de la Coordinación Eclesial del Centenario Franciscano, que iniciará una peregrinación desde 
el Valle de Rieti, pasando por el Alverna, «hasta Asís, donde todo comenzó»; el Papa confió que era consciente, al 
elegir llamarse Francisco, «de referirse a un santo tan popular, pero también tan incomprendido».
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Francisco es el hombre de la paz, el hombre de la pobreza y el hombre que ama y celebra la creación; pero 
¿cuál es la raíz de todo esto, ¿cuál es la fuente? Jesucristo; un hombre enamorado de Jesucristo que, para seguirlo, 
no teme hacer el ridículo, sino que se adelanta. La fuente de toda su experiencia es la fe. Francisco lo recibe como 
un regalo ante el Crucifijo, y el Señor Crucificado y Resucitado le revela el sentido de la vida y del sufrimiento 
humano.

Las etapas del VIII Centenario Franciscano

El itinerario franciscano previsto para el octavo centenario franciscano, que durará de 2023 a 2026, 
tendrá como primera parada Fonte Colombo, cerca de Rieti, porque fue aquí donde Francisco escribió la Regla, 
posteriormente aprobada por el Papa Honorio III en 1223, pero también para recordar el lugar del primer pesebre 
de la historia, recordó el Papa Francisco.

Es una poderosa invitación a redescubrir en la encarnación de Jesucristo el «camino» de Dios. Esta opción 
fundamental dice que el hombre es el «camino» de Dios y, en consecuencia, el único «camino» de la Iglesia.

Otra parada será La Verna, el lugar donde, en 1224, Francisco recibió los estigmas. El lugar, explica el 
Papa, «representa ‘el último sello’ -como dice Dante (Paraíso, XI, 107)- que hace que el santo se asimile a Cristo 
crucificado y sea capaz de penetrar en el interior de la historia humana, radicalmente marcada por el dolor y 
el sufrimiento». Por último, en 2026 vendrán a Asís para conmemorar el Tránsito de Francisco, en 1226, en la 
Porciúncula: un acontecimiento que revela lo esencial del cristianismo, aclara el Pontífice, que es «la esperanza de 
la vida eterna». Y no es casualidad, observa Francisco, que la tumba del Santo, situada en la Basílica Baja, se haya 
convertido con el tiempo en «el imán, el corazón palpitante de Asís».

Escuchar, caminar, proclamar

Pero San Francisco «sigue siendo un misterio», subraya el Papa. Para entenderle es necesario ponerse en su 
escuela, «encontrando en su vida evangélica el camino para seguir las huellas de Jesús». Y para ello es necesario 
«escuchar, caminar y anunciar a las periferias», indica el Pontífice. La escucha es la de Francisco que, frente al 
Crucifijo, oye la voz de Jesús que le dice: «Ve y repara mi casa». El joven «responde con prontitud y generosidad a 
esta llamada del Señor», relata el Papa, pero poco a poco se da cuenta de que no se trataba de «reparar un edificio 
de piedras, sino de dar su contribución a la vida de la Iglesia; se trataba de ponerse al servicio de la Iglesia, de 
amarla y de trabajar para que el Rostro de Cristo se refleje cada vez más en ella». En cuanto al caminar, «Francisco 
fue un caminante que nunca se quedó quieto», subrayó el Pontífice, «que recorrió innumerables ciudades y pueblos 
de Italia, sin dejar nunca de estar cerca de la gente y reduciendo a cero la distancia entre la Iglesia y el pueblo».

Esta misma capacidad de «salir al encuentro», en lugar de «esperar en las alas», es el estilo de una comunidad 
cristiana que siente la urgencia de hacerse cercana en lugar de replegarse sobre sí misma. Esto nos enseña que los 
que siguen a San Francisco deben aprender a ser firmes y a caminar: firmes en la contemplación, en la oración, y 
luego avanzando, caminando en el testimonio, el testimonio de Cristo.

Y luego está el anuncio, lo que el Papa nos pide continuamente que llevemos a los lugares más lejanos o 
abandonados: las periferias.

Celebraciones franciscanas y el Jubileo de 2025

Por último, concluyendo su discurso, el Papa Francisco anima a la Coordinadora a «vivir plenamente» los 
tres años de celebraciones del VIII Centenario Franciscano, deseando que «este camino espiritual y cultural pueda 
conjugarse con el Jubileo de 2025, con la convicción de que San Francisco de Asís sigue impulsando a la Iglesia a 
vivir su fidelidad a Cristo y su misión en nuestro tiempo».

Fuente: Vatican News
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Carta del Ministro General para la 
VI Jornada Mundial de los Pobres

XXXIII Domingo del Tiempo Ordinario – 13 de Noviembre 2022

Roma, Italia, a 13 de noviembre de 2022.

Queridos Hermanos,

¡El Señor os dé la paz!

 Preámbulo

 De nuevo se acerca la sexta Jornada Mundial de los Pobres, deseada por el Papa Francisco, y me gustaría 
llamar la atención sobre el Mensaje que el Papa escribió el 13 de junio con motivo de la fiesta de San Antonio 
de Padua, hermano y amigo de los pobres. La invitación es a leerlo personalmente y en fraternidad, con nuestros 
laicos y colaboradores, “para hacer un examen de conciencia personal y comunitario y preguntarnos si la pobreza 
de Jesucristo es nuestra compañera fiel en la vida” (Mensaje nº 10).

 Una llave de acceso: el Centenario Franciscano

 Nos estamos preparando, de hecho, a iniciar el Centenario Franciscano 2023-2026 y el Papa Francisco, 
en la Audiencia que abrió las puertas de su Casa a 300 representantes de la Familia Franciscana el pasado 31 
de octubre, dejó muy en claro que “el próximo centenario franciscano no será un acontecimiento ritual, si sabrá 
enunciar juntos la imitación de Cristo y el amor por los pobres”. Una palabra fulminante que nos alerta contra las 
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celebraciones puramente conmemorativas y, si no estamos atentos, demasiado auto celebrativas. Destaco algunos 
elementos para el próximo Centenario de la Regla en Fonte Colombo y la Navidad en Greccio (1223-2023).

 Francisco en la Regla bulada dice: “Los hermanos nada se apropien, ni casa, ni lugar, ni cosa alguna. Y 
como peregrinos y forasteros en este siglo, sirviendo al Señor en pobreza y humildad, vayan por limosna confiada-
mente, y no deben avergonzarse, porque el Señor se hizo pobre por nosotros en este mundo” (cap. VI, 1-3). Y en la 
Regla no bulada exhorta: “Y deben gozarse cuando conviven con personas de baja condición y despreciadas, con 
pobres y débiles y enfermos y leprosos y los mendigos de los caminos” (cap. IX, 2).

 Delante a estas palabras de la Regla, médula del Evangelio, me cuestiono junto a vosotros:
• ¿Cómo resuenan hoy en nosotros y qué suscitan en la memoria de nuestra vocación? ¿Qué significa para 
mí y para nosotros hoy “no apropiarse de nada”?
• ¿Cuál es la experiencia que tenemos y al mismo tiempo cuánta distancia percibimos de estas?
• ¿Estamos atentos a la situación de los descartados en la sociedad actual? ¿Hemos dado algún paso hacia los 
pobres concretos, para compartir con ellos tiempo, energía, cercanía?

 El 29 de noviembre de 1223, Honorio III aprobó finalmente la Regla y después, en menos de un mes, Fran-
cisco subió a Greccio para celebrar una Navidad muy especial. Quiere ver con sus propios ojos la pobreza en la 
que el Señor Jesús quiso nacer y en la que siempre viene a nosotros “bajo una pequeña forma de pan” (Señor II, 
27) en la Eucaristía y en la persona de los pobres. Francisco sabe que “Jesucristo […] se hizo pobre por vosotros” 
(2Cor 8,9), es decir, pequeño y “menor” por nosotros.

 Hacer la verdad en nuestro estilo de vida

 A la luz de la Encarnación, la Jornada Mundial de los Pobres nos incita de nuevo a revisar nuestro estilo de 
vida como hermanos y menores: las Constituciones nos dicen que “En el uso de vestidos y calzado, atiendan los 
hermanos a la pobreza y humildad, y absténganse de todo aquello que parezca vanidad” (CCGG 48 §2), como lo 
dice la Regla[1]. Vivir según las apariencias no vale la pena, una vida unificada y verdadera sí.

 Las Constituciones añaden: «recordando que la altísima pobreza trae su origen de Cristo y de su pobrecilla 
Madre, y teniendo presentes las palabras del Evangelio: “Anda, vende todo lo que tienes y repártelo a los pobres”, 
esfuércense por compartir su suerte con los pobres» (CCGG 8 §2), «y todo esto muéstrenlo claramente en su con-
ducta tanto particular como común, incluso con formas nuevas» (CCGG 8 §3), aprendiendo a compartir los bienes 
que se nos confían a nuestro uso en beneficio de los pobres (Cf. CCGG 72 §3).

 ¡La pobreza no es una ideología! Tiene el rostro de los pobres y para nosotros el de los menores: testimo-
nio que en la Orden hay hermanos y fraternidades que se encuentran con los pobres y aprenden a ser menores. Al 
mismo tiempo, reconocemos con humildad que también estamos lejos de ello, tanto que a menudo nos volvemos 
irreconocibles como hermanos y menores. A menudo buscamos formas de ser significativos en este tiempo: cier-
tamente la escucha del Evangelio y el encuentro con el Señor Jesús están en el centro. ¿Cuál es el camino? Una 
espiritualidad encarnada que nos acompañe a reducir la distancia de los pobres -y cuántos son y cuántos genera 
hoy el sistema económico e incluso la guerra- nuestros maestros; no tengamos miedo de encontrarnos con ellos y 
acerquémonos a ellos; escuchémoslos con caridad sincera y respeto, aprendiendo de ellos de buena gana, como de 
todos (cf. CCGG 93). “Los pobres son personas que nos ayudan a liberarnos de las ataduras de la inquietud y la 
superficialidad” (Mensaje nº 8). ¿No es esta la experiencia de San Francisco? Del leproso a San Damián.
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 Me pregunto con vosotros:
• ¿Percibimos una conexión entre el “detenerse” 
en la contemplación, la oración y luego seguir ade-
lante, caminando en el testimonio de Cristo?
• ¿Podemos “hacer muchas cosas” por los pobres 
y defender sus derechos, sin doblarnos las mangas 
e involucrarnos directamente con ellos como meno-
res, superar la indiferencia hacia los pobres y cues-
tionarnos cómo vivimos? (Cf Mensaje n°8)
• ¿Podemos intentar revisar los estilos de vida 
que ahora damos por descontados o inevitables de-
bido a las supuestas necesidades de diversa índole 
y que nos hacen “más grandes” en lugar de “me-
nores”? ¿Nos medimos por el nivel de vida de la 
gente donde vivimos, especialmente en esta época 
de crisis económica generalizada? ¿Cómo podemos 
vigilar conjuntamente el estilo de nuestros edificios, 
los vehículos que utilizamos, la facilidad de acce-
so a ciertos bienes y garantías, la pretensión que a 
menudo hay entre nosotros de que no falte nada, los 
empleados de nuestras casas, el trabajo -no sólo pas-
toral- de todos los hermanos como medio ordinario 
de subsistencia?
• ¿Qué relación tenemos con el dinero? ¿Nos des-
lumbra? ¿Dependemos de ello? ¿Nos lo quedamos 
para nosotros? ¿Buscamos aun aprender y a fiarnos 
a la Providencia y a restituir los bienes a los pobres?

 Le entrego con ilusión estas preguntas, que 
siento que van dirigidas en primer lugar a mí y sé que 
no son fáciles. No se trata de un examen para respon-
der. Es una memoria de nuestra forma de vida, es una 
palabra para sacudirnos de una resignada relajación y 
pereza, es una llamada a la belleza de nuestra vida que, 
estoy seguro, al menos una vez nos ha capturado y en-
cendido a cada uno de nosotros. Pues bien, todavía es 
posible, incluso en este tiempo, vivir como hermanos y 
menores, ¡Atrevámonos a más!

 Un gesto de minoridad

 Como el año pasado, pido a cada uno, al me-
nos con otro hermano o más de uno, hacer un gesto de 
minoridad, de entrega a la Providencia, de servicio y 
de compartir con los pobres. Será la mejor preparación 
para el Centenario de la Regla y de la Navidad en Grec-
cio. Pidamos juntos, con incesante invocación al Espí-

ritu del Señor, ministro general de la Orden, que sople 
con fuerza para reavivar hoy entre nosotros la llama 
del carisma, todavía asidos por Cristo, tocados por la 
vida de muchos, capaces de cuidado común entre no-
sotros los hermanos. Quien quiera, puede compartirme 
por favor el gesto realizado por escrito (mingen@ofm.
org). Será un testimonio, una circulación de bienes que 
daré a conocer.

 Queridos hermanos, hagámonos dignos de 
la bendición de los pequeños y de los humildes y de 
menores nos convertiremos a su vez en una bendición 
para muchos. Santa María, la Madre pobre de nuestra 
fraternidad, nos guarde fieles a la escucha del Evange-
lio y que san Francisco nos acompañe en este camino.

 Con mi fraterno y afectuoso saludo.

Fr. Massimo Fusarelli OFM
Ministro General y siervo.
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Empieza el Consejo 
Internacional JPIC en 
Petrópolis, Brasil

El lunes 21 de noviembre dio inicio el Consejo 
Internacional JPIC (CIJPIC) en la ciudad de Petrópolis, 
Río de Janeiro, Brasil. Hermanos franciscanos de todos 
los continentes se han dado cita con el fin de evaluar 
el trabajo realizado en cada una de las conferencias o 
regiones donde está presente la Orden y proyectar las 
líneas de acción que acompañarán a los animadores 
JPIC en los próximos años a partir de lo que el Capítulo 
General 2021 encomendó a la Oficina general.

Fr. Paulo Roberto Pereira, OFM, Ministro 
provincial de la Provincia Inmaculada Concepción, se 
dirigió a los participantes del Consejo para darles la 
bienvenida y recordarles la importancia del quehacer 
JPIC para la Orden y en el mundo.

El conferencista principal de la mañana fue 
Leonardo Boff quien tuvo a su cargo presentar el 

contexto mundial actual. Para él, vivivimos en un 
momento histórico de especial significación y de 
grandes riesgos a la vida humana. El magisterio del 
Papa Francisco y la herencia de san Francisco de Asís 
ofrecen oportunidades de salvación al planeta tierra.

Por la tarde, Fr. Daniel Rodríguez Blanco, OFM, 
Director de la Oficina general JPIC, ofreció unas 
palabras de bienvenida y presentó el programa de la 
semana con la lógica que le acompaña. Luego abrió 
el espacio personal para que los hermanos leyeran en 
su propio idioma el Mensaje enviado por Fr. Massimo 
Fusarelli, OFM, Ministro General, en donde pedía a 
los animadores de JPIC estar atentos a los signos de 
los tiempos marcados por las guerras y conflictos 
en tantas partes del mundo, así como también a la 
crisis climática. Recordaba que podemos encontrar 
respuestas en nuestra tradición franciscana pero sin 
caer en la autoreferencialidad.

Esta primera jornada concluyó con una 
eucaristía presidida por el Ministro provincial en la 
parroquia Sagrado Corazón de Petrópolis, a cargo de la 
fraternidad anfitriona. 
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Segundo día del 
Consejo Internacional 
JPIC en Petrópolis, 
Brasil

La segunda jornada del Consejo Internacional 
JPIC que se desarrolla del 20 al 27 de noviembre en la 
ciudad montañosa de Petrópolis, Río de Janeiro, Brasil, 
estuvo marcada por la presentación de los informes 
por parte de los animadores de las Conferencias 
franciscanas de todo el mundo, incluyendo Tierra 
Santa.

Los informes giraron en torno a los contextos 
regionales. En ellos quedaron expuestas las realidades 
de dolor y sufrimiento que tanto los pobres y la madre 
tierra siguen sufriendo a consecuencia del afán de 
dominio y explotación. Los expositores compartieron las 
respuestas que sus entidades ofrecen a esas situaciones 
deshumanizantes desde las actividades inspiradas en la 
espiritualidad franciscana, reconociendo la generosidad 

y sensibilidad de tantos hombres y mujeres que laboran 
junto a los hermanos franciscanos.

De igual manera, en horas de la tarde, la Oficina 
general JPIC, en la persona de su Director, tuvo la 
oportunidad de exponer a los participantes del CIJPIC 
su informe inspirado en el presentado durante el 
Capítulo General 2021. Además, fue un momento para 
reconocer y agradecer la infatigable labor realizada 
en estos años por los hermanos que llevaron adelante 
dicha Oficina, a saber, Jaime Campos, OFM, Rufino 
Lim, OFM y Ángelito Cortez, OFM.

Con el objetivo de hacer presente los acuerdos 
de los últimos dos CIJPIC, Fr. Angelito recordó a los 
hermanos las Declaratorias nacidas en Verona 2016 y 
Jerusalén 2019. Al final se ofrecieron criterios a tener 
en cuenta para la redacción del documento final del 
encuentro que ha reunido a hermanos de más de 14 
nacionalidades.

La fraternidad local cerró con broche de oro al 
ofrecer a los frailes animadores JPIC un concierto con 
el Coro Canarinhos de Petrópolis.
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El Consejo Internacional 
JPIC visita Rocihna y el 
Cristo Redentor de Río 
de Janeiro, Brasil

Desde el año 2007, la provincia 
franciscana Inmaculada Concepción de 
Brasil está presente en Rocinha, una de 
las favelas más grandes de Río de Janeiro. 
Para conocer esta experiencia, los frailes 
participantes del Consejo Internacional JPIC 
se desplazaron este 23 de noviembre, en 
horas de la mañana, al lugar.

Luego del infaltable “cafezinho”, cada uno 
de ellos tomó un grupo de hermanos para mostrarles 
un sector de la comunidad. Durante el recorrido se 
constató la cercanía que los hijos de san Francisco 
mantienen con las personas. Quedó en evidencia la 
relación que entablan desde la sencillez de vida y la 
capacidad de acogida. Además, los fines de semana 
hermanos profesos temporales, estudiantes de teología, 
llegan a la fraternidad para colaborar en la pastoral.

Al final de la visita guiada, en la que cada uno de 
los visitantes se hizo una idea de la realidad del lugar, 
la fraternidad ofreció un delicioso almuerzo junto a 
feligreses de la parroquia

El día terminó con la visita al Cristo Redentor, 
monumento nacional y religioso de todo Brasil.
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Oportunidades y desafíos para JPIC en la Orden
La cuarta jornada de trabajo del Consejo Internacional JPIC estuvo marcada por 

la reflexión y análisis. Durante la mañana, Fr. Cesar Külkamp, OFM, Definidor general 
para Sudamérica, presentó una síntesis del Consejo Plenario de la Orden de 2018 y 
del Capítulo General 2021 en lo que concierne a JPIC.

A continuación se presentaron tres redes franciscanas en el mundo. En primer lugar, Fr. Daniel Rodríguez 
Blanco, OFM, presentó la Red Franciscana para Migrantes de las Américas, cuyo origen se remonta al año 2018 
y que en estos momentos cuenta con más de 70 franciscanos y franciscanas en diferentes países de América 
Latina y Estados Unidos. En las próximas semanas, Brasil conformará su equipo para ser parte de la misma. En 
segundo lugar, Fr. Francesco Zecca, OFM, expuso la realidad del Mediterráneo y la importancia para el desarrollo 
de una red franciscana en la zona. El diálogo interreligioso, la acogida a los migrantes y refugiados y la apuesta 
por los jóvenes ofrecen oportunidades para el trabajo desde la cultura del encuentro. El Ministro General junto al 
Definitorio General ha creado un Comité Coordinador para articular dicha red. Por último, Fr. Angelito Cortez, 
OFM, propuso al Consejo Internacional la Red Franciscana por la Paz en Asia. Presentó los proyectos en esta 
temática y que son impulsados por hermanos franciscanos en países como Filipinas, Indonesia, Japón, Corea del 
Sur, entre otros. Con el compromiso y apoyo de las entidades de la Orden podría conducir a la construcción de esta 
red. En estos momentos es solo una propuesta.

Seguidamente, se tuvo un encuentro virtual con Fr. Francisco Gómez, OFM, Secretario General para las 
Misiones y la Evangelización y con Fr. Hieronimus Rupa, OFM, Vicesecretario para la Formación y los Estudios. 
La pregunta que acompañó la exposición de los hermanos fue ¿Cómo los animadores JPIC pueden contribuir con 
los responsables de la formación y evangelización de las diferentes entidades? Para Fr. Francisco es importante 
que los animadores JPIC aporten a la elaboración de la Ratio Evangelitationis que está en proceso de consulta 
en las entidades. De igual manera, sugirió apoyar las Nuevas Formas de Vida y continuar un trabajo en conjunto 
entre JPIC, evangelización y formación como parte de un todo, pero respetando la identidad de cada una de ellas. 
Fr. Hieronimus acentuó la oportunidad que tenemos los franciscanos en el marco del Centenario que va del año 
2023 al 2026. Asimismo, anunció el Congreso de Hermanos Laicos a nivel de la Orden a realizarse en el 2025. 
Los desafíos que enfrenta la formación son la madurez afectiva, la clericalización en la Orden y una formación 
experiencial. En todo esto, los animadores JPIC pueden ofrecer apoyo y ser parte de esos procesos.

Por la tarde, Miguel Ángel Jaimes, laico colombiano con experiencia en procesos de proyectos pastorales 
motivó a tener en cuenta a los hermanos en la necesidad del trabajo  como franciscanos en red para salir de la 
autoreferencialidad de la que prevenía el mensaje al CIJPIC del Ministro General.

La última ponencia del día estuvo a cargo de Fr. Markus Heinze, OFM, Director ejecutivo de Franciscans 
Internantional, quien compartió la historia, la estructura organizacional y los temas que aborda la misma.
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Líneas generales de acción para JPIC
El viernes 25 de noviembre, correspondiente al quinto día de trabajo del Consejo 

Internacional, se elaboraron las líneas generales de acción para los próximos años.

En una primera parte, los hermanos se distribuyeron en tres grupos linguísticos, a saber, inglés, español e 

italiano. A continuación, cada uno de los grupos presentó en plenaria sus propuestas. Al final de la mañana, las 

líneas generales de acción quedaron en tres: Conversión y ecología  integral, Movilidad humana-Migrantes y 

Refugiados y Cultura de Paz.

Durante la tarde, Fr. Angelito Cortez, OFM, expuso el primer borrador de la Declaración de Petrópolis 2022. 

Al terminar, los hermanos participantes ofrecieron diversos tipos de inferencias para enriquecer el texto presentado.

En la segunda parte de la tarde, los hermanos de Petrópolis prepararon una visita guiada a la catedral de 

Petrópolis y al museo Imperial que resguardan una parte de la historia de la ciudad.

El día concluyó con un “Churrasco” brasileño ofrecido por la fraternidad anfitriona a los hermanos visitantes. 

La cena festiva coincidió con el fin del año académico de los hermanos estudiantes de teología. Durante la misma 

se tuvo el tiempo para que cada uno de los animadores JPIC compartiera su experiencia con un hermano estudiante 

de teología. La actividad terminaba con la imposición de una tau por parte del animador al estudiante de teología.
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Concluye el Consejo 
Internacional JPIC 
Petrópolis 2022

El Consejo Internacional llegaba a su 
fin. Pero antes de ello, se tenía que elaborar 
unas propuestas de acción para llevar 
adelante las líneas generales aprobadas 
el día anterior. De igual modo, Fr. Angelito 
presentó de nuevo la Declaración Petrópolis 
2022 con los cambios integrados a partir de 
las observaciones ofrecidas por la asamblea.

Al no encontrar consenso en algunas partes de 
la propuesta, se pidió al Comité de Animación para 
que durante después del almuerzo, introdujera los 
cambios tanto del contenido como de redacción de la 
Declaratoria.

Por otra parte, Fr. Daniel Rodríguez Blanco, 
OFM, presentó a la asamblea algunos de los proyectos 
que se están impulsando desde la Oficina general JPIC 
como la Jornada Mundial de la Juventud Lisboa 2023 
y el Centenario Franciscano 2023-2026. Se aprobaron 
los cursos internacionales para los próximos años 

cuya reflexión irá en torno a los años del Centenario 
Franciscano.

A las 4:15 pm los hermanos participaron en la 
eucaristía de clausura del Consejo Internacional que 
tuvo lugar en el horario de misa de la Parroquia Sagrado 
Corazón. Presidió Fr. Marcos, OFM, Secretario de 
la Formación y Estudios de la Provincia Inmaculada 
Concepción, y la homilía estuvo a cargo de Fr. Daniel 
Rodríguez Blanco, OFM. Antes de la bendición 
final, cada uno de los participantes del CIJPIC se 
presentó ante la comunidad parroquial reunida en la 
misa vespertina dominical correspondiente al primer 
domingo de Adviento

El último encuentro del CIJPIC estuvo dedicado 
a la aprobación de la Declaratoria Petrópolis 2022, al 
consenso de las acciones y a la evaluación del Consejo 
Internacional.

El evento de JPIC de la Orden cerró con broche 
de oro. La fraternidad local invitó a los hermanos 
visitantes a una noche cultural. En la primera parte, 
una pareja de esposos deleito con bailes regionales 
de Brasil y, en la segunda parte, un grupo de personas 
presentó bailes que evocan la cultura alemana cuya 
presencia migrante en la ciudad fue muy fuerte. El día 
siguiente, poco a poco, los hermanos regresaron a su 
lugares de trabajo y misión.
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La formación inicial 
franciscana al servicio 
de los migrantes. Testi-
monios

Tres hermanos franciscanos 
en formación inicial comparten sus 
experiencias al servicio de los migrantes.

Soy Fray Flávio Lorrane Clementino de 
Almeida, OFM, nacido el 25 de agosto de 1993 en 
Triunfo en el estado de Pernambuco/Brasil. Pertenezco 
a la Provincia Franciscana de San Antonio de Brasil.

 Estoy como voluntario en «La 72, Hogar – 
Refugio para Personas Migrantes» desde febrero 
de 2022. Tengo la experiencia de estar día a día con 
hermanos y hermanas que caminan en busca de una 
vida plena. Estuve apoyando las necesidades básicas 
de la casa durante un mes cuando llegué y luego 
empecé a apoyar el área de comunicación tomando 

fotos, haciendo videos y manejando las redes sociales. 
Muchos migrantes buscan información a través de 
las redes sociales y nosotros tenemos la misión de 
informarles también por estos medios, además de dar a 
conocer nuestras actividades. Aquí, en la casa, somos 
tres frailes y llevamos la misión de ser una presencia 
genuinamente franciscana, por lo que intentamos ser 
uno entre ellos.

La experiencia que he vivido me ha ayudado a 
discernir más sobre mi llamado a la vida religiosa y 
franciscana. El encuentro con personas que, a pesar 
de no tener nada, nunca pierden la esperanza, ha sido 
un impulso para entregar mi vida al servicio de los 
demás. Aquí llegan personas que carecen hasta de un 
par de zapatos, mientras yo derrocho lo mejor de ellos. 
He revisado mi vida y veo que esto es supérfluo. He 
cambiado algunas actitudes como fraile y he aprendido 
a prestar atención a la voz de Dios y la de los hermanos 
que sufren. Debo volver a Brasil siendo un nuevo 
Fray Lorrane: uno que ha aprendido a soltar y tener lo 
esencial, uno que ha aprendido a escuchar más y hablar 
menos, uno que se solidariza con el dolor del otro y 
trata de curar la herida, uno que valora la fraternidad y 
la Misericordia de Dios.
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Soy Fray Martín Salmoran Vázquez, OFM, 
nacido el16 de octubre de 1992 en Tuxtla Gutiérrez, 
Chiapas, México. Formo parte de la Provincia 
Franciscana San Felipe de Jesús de México.

Realizo mi servicio en la “La 72, Hogar – 
Refugio para Personas Migrantes» en la fraternidad de 
Tenosique.Tabasco, México. En este albergue somos 
tres frailes (1 fraile de votos solemnes y 2 frailes de 
votos temporales) dando el servicio a las personas en 
situación de movilidad, el servicio que presto es asistir 
a las personas en movilidad por sus paso a México, 
dándoles agua y de igual manera recorremos la ruta por 
donde pasan la frontera de Guatemala – México. Los 
asistimos dándoles información de la ruta, así como de 
igual manera los llevamos a la casa de la 72. En donde 
les brindamos comida, atención médica, dormitorio y 
asistencia legal para solicitar su refugio.

Esta experiencia con mis hermanos migrantes me 
ha servido a comprender que hoy nuestra misión como 
frailes franciscanos es estar con nuestros hermanos 
en movilidad, escuchándolos, asistiéndoles espiritual 
y humanamente, que como hijo de san Francisco de 
Asís debo comprender que también somo peregrinos 
y forasteros en este mundo, y que hoy nuestra Iglesia 
es una Iglesia en salida necesitada de frailes que nos 
comprometamos al servicio de nuestros hermanos. De 
igual manera, me ha ayudado a ser más humano y a 
comprometerme con la Orden en esta labor humanitaria 
que hacemos como franciscanos. Esta experiencia 
me ha marcado mi vida, mi vocación y mi sentido de 
pertenecía en la Orden. “Comencemos, hermanos, a 
servir al Señor porque hasta ahora poco o nada hemos 
hecho” …  (san Francisco).

Soy Fra Pietro Guardati, OFM, nacido el 
25/05/1996 en Roma. Pertenezco a la Provincia de San 
Buenaventura Abruzzo-Lazio (Italia).

 El proyecto en el que trabajo se llama Migrantes 
en el Trabajo. Está promovido por el Voluntariado 

Misionero Cristo Resucitado APS, en colaboración con 
el Centro Juvenil del Sagrado Corazón, ubicado en la 
ciudad de Roma.

 El proyecto inició en el ano 2019, está dirigido a 
jóvenes migrantes, refugiados y solicitantes de asilo, de 
entre 18 y 30 años, que tengan el deseo de emprender 
un camino de crecimiento personal y desarrollo de 
su potencial, con el fin de fomentar su autonomía e 
integración en el mundo laboral.

 Se ofrece un curso que se divide en dos partes: 
la primera consiste en un taller de motivación en el que 
se involucra personalmente a los chicos y chicas con 
sus sueños, expectativas y capacidades; mientras que la 
segunda parte consiste en la orientación sobre el mundo 
del trabajo en Italia y su funcionamiento. Al final del 
curso, con el debido acompañamiento, se envían a 
nuestros destinatarios al mundo laboral, participando en 
unas prácticas de formación o buscando ser colocados 
como empleados

Del Testamento de San Francisco [FF 110]
«…cuando estaba en pecado, me parecía 

demasiado amargo ver a los leprosos, y el Señor 
mismo me condujo entre ellos y me apiadé de ellos. 
Y al alejarme de ellos, lo que me parecía amargo se 
transformó en dulzura de alma y cuerpo».

La experiencia que vivo entre los migrantes 
es una forma de expresar mi identidad vocacional 
como fraile menor. De un pasado de exclusión y 
discriminación a un presente en el que el Señor obra 
una conversión en mi corazón para poder estar entre 
ellos como un hermano menor y «con ellos construir 
un futuro que responda al proyecto de Dios sin excluir 
a nadie» (Mensaje del Papa Francisco para la 108ª 
Jornada Mundial del Migrante). Esta experiencia me 
mueve a acoger lo diferente y a salir de mí mismo, 
recibiendo el don siempre nuevo de la vocación, una 
llamada a dar la misma acogida tierna y misericordiosa 
de Dios.
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¡Loado seas mi Señor por el primer encuentro 
presencial del Comité de Incidencia de la RFM!

El Comité de Incidencia de la Red Franciscana para Migrantes (RFM) llevó adelante su primer encuentro 
presencial del 30 de septiembre al 3 de octubre de 2022 en la Ciudad de Bogotá, Colombia, con el fin de trazar 
líneas de acción para el periodo 2022-2025 y desarrollar un trabajo operativo que fortalezca la capacidad de la Red 
para promover y proteger eficazmente los derechos de los migrantes a nivel regional a través de mejores sinergias 
internas y externas. 

El Comité de Incidencia es un espacio compuesto por representantes de los diferentes países que conforman 
la RFM. Este comité se ha organizado con el fin de responder y dar voz a la problemática de exclusión que viven 
las personas migrantes, víctimas de violaciones de derechos humanos, para generar cambios estructurales en las 
sociedades de origen, tránsito y destino.

Dicho encuentro se desarrolló con la representación de Betty Calixto, Alexandra Conde y Diana Muñoz, 
RFM-México; Brenda Peralta, RFM-Guatemala; Ana Victoria López, RFM-Honduras; Fray René Flores, RFM-
Panamá; Nydia Diaz, RFM-Colombia; en colaboración y acompañamiento de Alexandra Gulden de Quixote Center 
y Fray Daniel Rodríguez, OFM, miembro del Comité Directo RFM y Director de la Oficina general de Justicia Paz 
e Integridad de la Creación con sede en Roma, Italia. 

La agenda del 30 de septiembre inició con las palabras de apertura de la Hna. Diana Muñoz FMM, 
coordinadora del comité, quien resaltó la importancia del encuentro para afianzar las relaciones de trabajo y marcar 
la agenda para los próximos años. 

Luego de esas palabras y de una oración se tuvo un momento de escucha para poner en común las expectativas 
y deseos de cada uno de los participantes.  Después y con el fin de recoger el camino realizado se trazó una línea 
de tiempo de todas las actividades ejecutadas desde los inicios.. Por la tarde nos encontramos con la motivación de 
filtrar los desafíos, límites y las esperanzas del comité.
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El 01 de octubre la jornada de trabajo estuvo centrada en la revisión y producción del fortalecimiento de las 
acciones regionales, centrada en la distribución de objetivos y roles de los integrantes del Comité de Incidencia 
y por la tarde en la ejecución con el trabajo colectivo entre Franciscans International y la RFM con el objetivo de 
desarrollar intervenciones directas sobre la Movilidad Humana y la vulneración a los derechos humanos de los 
migrantes ante las Naciones Unidas.

El 02 de octubre contamos con la presencia de María Teresa Urueña Bogoya, responsable de Incidencia de 
la Red Jesuita con Migrantes de Latinoamérica y del Caribe, quien compartió las líneas y ejes de trabajo regional 
de la Red en la que manifestó las apuesta al trabajo en común entre la Red que anima y el Comité de Incidencia. A 
su vez, María de Jesús Lepesquer, laica franciscana de la Asociación Madre María Bernarda Bütler y miembro del 
equipo de la RFM-Colombia, expuso como está conformado dicho equipo y compartió el proyecto inspirado en 
la cultura del encuentro que busca integrar los migrantes que llegan al país cafetero con la comunidad receptora.

El 03 de octubre tuvo lugar un desayuno de trabajo para la revisión ejecutiva del Convenio Marco de 
cooperación entre la Universidad de San Buenaventura (USB) en Colombia y la Red Franciscana para Migrantes. 
En este encuentro participaron Fray Ernesto Londoño Orozco, OFM, Rector General de la USB,  Fr. Alirio Urbina 
Rodriguez, OFM, Ministro provincial y Fray José Fernando Vásquez,OFM, responsable de JPIC de la Provincia 
de la Santa Fe con el Comité de Incidencia. Durante la tarde del mismo día se trabajó en la ruta a seguir para 
efectivizar dicho Convenio y en la evaluación del encuentro. 

Todo concluyó dentro de un ambiente de alegría y fervor franciscano con la realización del Tránsito de san 
Francisco que se tuvo junto a la comunidad de Hermanas Franciscanas del Sagrado Corazón, quienes facilitaron 
su casa para el encuentro. 

Que los frutos germinados de este valioso encuentro de hermanas y hermanos franciscanos que abrazan y 
apuestan por el compromiso del bien común desde la Justicia y la paz sea en beneficio de los migrantes.

Ana Victoria López
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Convenio Marco de 
cooperación entre 
la Universidad San 
Buenaventura de 
Colombia y la Red 
Franciscana para 
Migrantes (RFM)

El 03 de octubre del presente año se llevó a 
cabo, en la sede de la Curia provincial de la Provincia 
de la Santa Fe de Colombia, una importante reunión de 
trabajo entre la Universidad de San Buenaventura de 
Colombia y la Red Franciscana para Migrantes (RFM) 
con el fin de ultimar detalles de un Convenio Marco de 
cooperación. 

Como representantes de la universidad 
franciscana estuvo Fr. Alirio Urbina Rodríguez, OFM, 
Ministro provincial, Fr. Ernesto Londoño Orozco, 
OFM, Rector General, y Fr. José Fernando Vásquez, 
OFM, animador provincial de JPIC. La RFM estuvo 
representada por Fr. Daniel Rodríguez Blanco, OFM, 
Director de la Oficina general de JPIC y miembro del 

Comité Directivo de la Red, y  el Comité de Incidencia 
en pleno que también realizaba su primer encuentro 
presencial en la ciudad de Bogotá, a saber, Betty Calixto, 
Alexandra Conde y Diana Muñoz, RFM-México; 
Brenda Peralta, RFM-Guatemala; Ana Victoria López, 
RFM-Honduras; Fray René Flores, RFM-Panamá; 
Nydia Diaz, RFM-Colombia; y Alexandra Gulden de 
Quixote Center, organización con sede en Washington, 
D.C. con quienes se articulan esfuerzos en temas de 
incidencia a favor de los migrantes

El primer acercamiento entre la universidad y la 
Red tuvo lugar en el mes de febrero pasado en donde 
se valoró positivamente la posibilidad de un trabajo 
colaborativo entre las partes. A finales del mes de julio 
se efectuó el segundo encuentro con puntos específicos 
que dio lugar a la creación de un primer borrador del 
Convenio por parte de la universidad y que el Comité 
de Incidencia de la RFM revisó y completó. En este 
tercer encuentro se aclararon algunos puntos y la 
viabilidad de algunas propuestas. 

En definitiva, dicho Convenio contempla el 
desarrollo de diferentes proyectos en distintas áreas 
tales como la investigación, el acompañamiento psico-
social y la edición y publicación de investigaciones. 
Todas referidas a la comprensión del fenómeno 
migratorio en las Américas, el acompañamiento psico-
social a los migrantes y al cambio estructural de las 
causas que producen la migración.

En las próximas semanas tendrá lugar la firma 
del documento final que permitirá empezar la ejecución 
de los referidos proyectos. 
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Fr. Taucen Hotlan Girsang, OFM, nuevo 
Subdirector de la Oficina general de JPIC

Durante el tiempo fuerte del mes de julio del presente año, el Definitorio general 
de la Orden nombró subdirector de la Oficina general de JPIC a Fr. Taucen Hotlan 
Girsang, OFM, de la Provincia San Miguel Arcángel de Indonesia.

Por ello, el pasado 6 de octubre Fr. Taucen llegó, procedente de su país, a la Curia general para asumir el 
servicio encomendado.

El nuevo Subdirector ese desempeñaba como Presidente de JPIC de la Conferencia Franciscana de Asia-
Oceanía (SAAOC). Realizó estudios de especialización en la universidad Erasmus de Holanda. Durante ese tiempo 
sirvió como voluntario en el Grupo de Familias Católicas de origen indonesiano en Haarlem-Ámsterdam.

Fr. Taucen emitió sus primeros votos en el año 2000, su profesión solemne en el 2006 y recibe la ordenación 
sacerdotal en el 2007.

Dentro de algunos de los oficios que ha desempeñado en su provincia está el de guardián, párroco, Capellán, 
entre otros.

 
¡Bienvenido hermano!
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Franciscanos en la 
COP27

La Delegación Franciscana, 
representada por Fray Angelito Andig 
Cortez, OFM, de la Provincia de San 
Pedro Bautista en Filipinas, miembro de 
la Comisión de Animación OFMJPIC y 
socio activo de Franciscan International, 
participó en el Diálogo anual de Talanoa 
al inicio de la COP27 en Sharm El-Sheikh, 
Egipto, del 5 al 18 de noviembre de 2022.

Como miembros del Comité de Enlace 
Interreligioso de la CMNUCC y de la red que trabaja 
por la justicia climática y el diálogo interreligioso, 
los franciscanos a lo largo de los años participan 
activamente en este evento interreligioso.

El evento sirvió de foro para que las comunidades 
religiosas participantes en la COP27 compartieran sus 
iniciativas, preocupaciones y esperanzas en materia 
de justicia climática en el contexto del discurso de 
Talanoa.

La Presidencia fiyiana de la COP23 estableció el 
debate de Talanoa con el fin de abordar las cuestiones 
más difíciles. El diálogo Talanoa es un método de 
resolución de problemas utilizado por los pueblos 

indígenas de Fiyi. La metodología del diálogo Talanoa 
obliga a los participantes a considerar las siguientes 
cuestiones:

– ¿Dónde estamos ahora?
– ¿Hacia dónde nos dirigimos?
– ¿Cómo llegaremos allí?

Los participantes pudieron compartir sus puntos 
de vista e ideas en conversaciones de Talanoa en 
pequeños grupos, que siguieron a un panel introductorio 
que explicaba los distintos temas de conversación.

Apoyamos a todos los actores eclesiásticos y 
organizaciones de la sociedad civil en su defensa y 
lucha por la justicia climática, y exijamos a nuestros 
líderes que se basen en los esfuerzos por comprometerse 
con las personas que trabajan y se ven directamente 
afectadas por el cambio climático para avanzar en las 
motivaciones éticas y morales y cambiar así las acciones 
climáticas a todos los niveles, incluyendo las formas de 
promover una transición energética justa, para ampliar 
la financiación climática a nivel comunitario y para la 
adaptación climática.
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Los franciscanos se 
unen a todos los 
actores católicos en el 
estreno de «La Carta» 
en la COP27

La primera proyección de la Carta en la COP27 
fue presentada por el Movimiento Laudato Si, la 
delegación del Vaticano y el gobierno de Senegal el 10 
de noviembre de 2022. Tuvo lugar en la Zona Azul de la 
COP27, en el Pabellón del Gobierno de Senegal. Antes 
de la proyección de la película, el Arzobispo Nicolas 
Henry Marie Denis Thévenin, Nuncio Apostólico 
en la República Árabe de Egipto, mantuvo una mesa 
redonda con Fr. Angel Cortez, OFM, representante de 
la Delegación Franciscana, y con otros representantes 
de organizaciones católicas.

En la conversación, el Arzobispo Nicolas Henry 
Marie Denis Thévenin subrayó que «La Carta» animará 
a los asistentes a la COP27 a establecer un estándar 
moral más alto para los que desean reducir las emisiones 
de combustibles fósiles. La Carta se concentra en 
cuestiones significativas tales como que las naciones 
pobres son más afectadas que otras regiones, cómo 
pueden coexistir la fe y la ciencia, y lo crucial que es 
examinar la catástrofe climática desde una perspectiva 
católica. La esperanza del Papa de que «la COP27 y la 
COP15 puedan contribuir a unir a la familia humana» 

(cf. ibíd., 13) para afrontar eficazmente el doble reto 
del cambio climático y el declive de la biodiversidad 
tiene su eco en las escenas de la película que abordan 
estos temas.

Debe haber un debate. La COP27 pondrá a 
prueba la capacidad de los gobiernos para abordar 
la urgencia de esta situación, así como su capacidad 
para incorporar a sus debates las perspectivas de 
quienes han sido testigos y han vivido catástrofes 
medioambientales. El Papa Francisco afirma en la 
película que conversar con personas de diversos 
orígenes es «como un coro», donde todos deben cantar 
al unísono. Todos debemos cantar. Y en este momento, 
la unidad significa preservar la Madre Tierra, preservar 
la biodiversidad y preservarnos a nosotros mismos y 
a nuestros hijos. La unidad es ahora salvar la Madre 
Tierra, la biodiversidad, y nuestra propia vida y la de 
nuestros hijos.

La Carta tiene la capacidad de influir en la forma 
de comunicarse durante la COP27 ya que une a la 
gente. Al final, las voces de los pobres, los nativos, los 
jóvenes y los animales se pueden escuchar a lo largo 
de la película. El documental producido por Off The 
Fence Productions, ganador de un Oscar, y presentado 
por YouTube Originals, se estrenó el 4 de octubre, 
fiesta de San Francisco de Asís, día que también marcó 
la entrada oficial de la Santa Sede en el Acuerdo de 
París sobre el cambio climático.

Fr. Angelito Cortez, OFM
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Los franciscanos 
se reúnen con la 
delegación de la Santa 
Sede

Antes de que concluyera la primera 
semana de la COP27, las distintas 
organizaciones e instituciones católicas 
de defensa del medio ambiente se 
reunieron por primera vez. La delegación 
franciscana formada por OFM-JPIC, 
Franciscans International y otros grupos 
franciscanos de África asistieron a la 
cumbre de la COP.

La COP27 es la primera COP para los actores 
católicos como parte oficial del cambio climático de la 
ONU (UNFCCC). Desde la COP24, los franciscanos 
han participado ininterrumpidamente en reuniones 
de actores católicos. El Arzobispo Nicolas Thevenin, 
Nuncio Apostólico en Egipto, encabezó la delegación 
del Vaticano que facilitó la reunión.

El Cardenal Pietro Parolin fue el Jefe de la 
Delegación de la Santa Sede hasta el 9 de noviembre 
de 2022, ahora será el Arzobispo Nicolas Thevenin, 
Nuncio Apostólico en Egipto, el líder de dicha 

Delegación hasta la conclusión de la cumbre. El 
cardenal Parolin, en su discurso a los líderes de alto 
nivel antes de regresar a Roma, subrayó que la cumbre 
del clima de la ONU tiene una «misión moral» para 
defender el mundo y proporcionar un alivio real a 
los que sufren las «repercusiones humanitarias más 
frecuentes y graves del cambio climático».

En esta ocasión, y por primera vez como parte 
oficial de la COP, la delegación del Vaticano escuchó 
las preguntas y preocupaciones de los representantes 
de las distintas organizaciones católicas. Muchos de 
ellos destacaron la importancia de la participación de 
la Santa Sede en el debate sobre Pérdidas y Daños, 
Desinversión y Protección de los Defensores del Medio 
Ambiente y de los Derechos Humanos, así como otros 
temas significativos originados sobre el terreno, donde 
están presentes organizaciones e instituciones.

Antes de concluir el debate, el arzobispo Nicolas 
Thévenin subrayó la necesidad de un verdadero apoyo 
y solidaridad de todos los actores católicos. «Es crucial 
que construyamos puentes de solidaridad. Aquellos que 
son más susceptibles a los efectos del cambio climático 
están pidiendo ayuda en este momento de crisis». Antes 
de que concluya la reunión, el grupo tiene la intención 
de publicar una declaración en la que se resalta el 
resumen y las reflexiones de todos los actores católicos 
en la 27ª Conferencia de las Partes.

Fr. Angelito Cortez, OFM
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Segundo encuentro anual del Comité de 
Animación JPIC

Una vez terminado el Consejo Internacional JPIC en Petrópolis, los miembros del Comité de Animación de 
JPIC tuvieron su segundo encuentro anual del 28 de noviembre al 1º de diciembre en el convento histórico de San 
Antonio, ubicado en Río de Janeiro, Brasil.

Fr. Angelito Cortez, OFM; Fr. Jacek Orzechowski, OFM; Fr. Francesco Zecca, OFM y Fr. Daniel Rodríguez 
Blanco, OFM, se dieron a la tarea de dar una última revisión a la Declaratoria Petrópolis 2022 a partir de las 
sugerencias ofrecidas por los participantes durante la última sesión del Consejo Internacional.

Otro objetivo trazado para el encuentro fue la evaluación de las actividades realizadas por la Oficina general 
JPIC durante el 2022. Asimismo, se hizo una proyección de las que se tendrán en el 2023 a partir de las tres 
guías generales de acción que el Consejo Internacional propone a todas las Conferencias de la Orden, a saber, 
Conversión, justicia climática y ecología integral; Migrantes y refugiados y No violencia y construcción de la paz.

Por último, se elaboró un cronograma que guiará la agenda de la Oficina general JPIC para el próximo año.
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Los franciscanos y el 
Movimiento Laudato 
Si’ promoverán la 
ecología integral en la 
JMJ de Lisboa 2023

El Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida 
convocó a las Conferencias Episcopales, movimientos 
eclesiales y congregaciones religiosas a un encuentro 
internacional con el fin de preparar la Jornada Mundial 
de la Juventud Lisboa 2023. La Oficina general JPIC 
estuvo representada en el evento por su Director Fr. 
Daniel Rodríguez Blanco, OFM y el Movimiento 
Laudato Si’ por Antonio Garrido.

El encuentro se realizó del 16 al 19 de octubre 
en Fátima, Portugal, y contó con alrededor de 300 
participantes de todo el mundo. El Comité Local de 
Lisboa (COL) presentó a las delegaciones el estado 
actual de la organización y el avance de los proyectos 
que garantizarán la acogida a los millares de jóvenes 
peregrinos que se harán presentes en la próxima JMJ.  

De igual manera, el 20 de octubre en las 
instalaciones del COL los hermanos Antonio Garrido, 
Fr. Daniel Rodríguez, OFM y Fr. Nicolás Almeida, 
OFM, miembro de la Provincia franciscana de Portugal, 

sostuvieron una reunión con representantes del COL. 
El objetivo era presentar las actividades en torno a 
las encíclica Laudato Si’ y Fratelli Tutti que tanto 
JPIC-OFM como el Movimiento Laudato Si’ desean 
desarrollar de manera conjunta durante la JMJ 2023. 
Las propuestas fueron acogidas de manera positiva 
y algunas de ellas serán parte de la agenda oficial. 
Fr. Massimo Fusarelli, OFM, Ministro General, ha 
confirmado su participación en la JMJ como peregrino 
y pregonero de la paz.

Dentro de las actividades a desarrollar se 
destaca una jornada académica sobre Ecología 
integral, la presentación de la película «La Carta», la 
Serata Laudato Si’ (concierto), la aldea ecológica, una 
caminata ecológica, entre otras. 

Los jóvenes de la Familia Franciscana están 
invitados a sumarse a las iniciativas  que se tendrán 
dentro de la JMJ 2023.
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El Papa Francisco, la no violencia y la plenitud 
de la Pacem in Terris: una conferencia en Roma, 
del 5 al 7 de diciembre de 2022

Líderes de la Iglesia Católica y agentes de cambio locales de casi 30 países se reunieron en Roma, Italia, 
del 5 al 7 de diciembre de 2022, para reflexionar sobre el incesante trabajo del Papa Francisco por el cambio no 
violento a lo largo de sus diez años de papado; para compartir su propia experiencia de cambio no violento frente 
a la violencia y la injusticia agudas; y para explorar los próximos pasos en el avance de la espiritualidad, la forma 
de vida, las estrategias y la ética universal de la no violencia en la Iglesia y en el mundo.

La conferencia, titulada «El Papa Francisco, la no violencia y la plenitud de la Pacem in Terris», fue 
patrocinada por la Iniciativa Católica por la No Violencia de Pax Christi Internacional y la Comisión de Justicia, 
Paz e Integridad de la Creación de la Unión de Superioras Generales-Unión Internacional de Superioras Generales 
(USG-UISG), las uniones internacionales de superiores de órdenes religiosas femeninas y masculinas. 

«La práctica coherente de la no violencia», escribe el Papa Francisco, «ha roto barreras, ha curado heridas, 
ha sanado naciones».  Desde su instalación en 2013, el Papa Francisco ha llamado a la Iglesia y al mundo a «hacer 
de la no violencia activa nuestra forma de vida.»  El Papa nos ha implorado que desafiemos y transformemos 
de manera no violenta los sistemas que oprimen, marginan y destruyen, al tiempo que creamos nuevas opciones 
para la justicia, la paz y un mundo sostenible. La no violencia es el camino de Jesús y una práctica poderosa para 
construir la paz social.

Participantes de 28 países – México, Kenia, Guatemala, Rumania, Filipinas, Italia, Nigeria, Perú, Reino 
Unido, El Salvador, Japón, República Democrática del Congo, Uganda, Indonesia, Alemania, Bélgica, Sri Lanka, 
Austria, Sudán del Sur, Brasil, Países Bajos, Francia, Camerún, Líbano, Palestina, Colombia, Ruanda y Estados 
Unidos – compartieron ricas experiencias de no violencia practicada a nivel de base en contextos de violencia atroz 
en sus muchas formas diferentes.
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Juntos, los participantes reflexionaron sobre la propia experiencia de no violencia del Papa Francisco; 
su visión, que apunta tan claramente hacia una ética global de la no violencia en el contexto de una «guerra 
mundial librada poco a poco»; y la urgente necesidad de un cambio de paradigma de la violencia a la no violencia. 
Entretejidos en la conferencia, hubo momentos de reflexión y oración que se basaron en la belleza del tiempo 
de Adviento para recorrer la realidad de Dios encarnado de diferentes maneras en el mundo: en el silencio, la 
oscuridad, la luz, la humanidad y toda la creación.

Oradores de todo el mundo

Los participantes escucharon a numerosos ponentes, entre ellos:

Emilce Cuda, Secretaria de la Pontificia Comisión del Vaticano para América Latina y la Hna. Wamuyu 
Wachira, copresidenta de Pax Christi Internacional, que reflexionaron sobre la referencia del Papa Francisco a la 
«profecía de la no violencia» y su atención a los que están en las periferias, los movimientos populares, los jóvenes 
y los pueblos indígenas como los agentes por los que nuestras sociedades cambiarán.

Kai Brand-Jacobsen, investigador principal del Instituto de Acción, Formación e Investigación para la Paz 
de Rumanía (PATRIR), que trabaja intensamente con practicantes de la no violencia en Ucrania y Rusia, donde las 
estrategias no violentas han protegido eficazmente a algunos sectores de la sociedad y han interrumpido la invasión 
rusa.

Maudilia López, mujer indígena de Ixtahuacán, Guatemala, líder de la Pastoral Defensoras de la Madre 
Tierra, habló sobre la resistencia a las prácticas destructivas de la empresa minera canadiense Goldcorp y sobre la 
violencia de la Iglesia al prohibir prácticas y vestimentas tradicionales fundamentales para la vida de su comunidad 
indígena.

Rodrigo Peret, OFM, miembro de Franciscans International y de la junta de la Red de Iglesias y Minería 
de América Latina, también habló sobre la violencia de la minería en muchas comunidades y sobre la lucha por la 
reforma agraria en Brasil.

El P. Nandana Manatunga, Director de la Oficina de Derechos Humanos de Kandy en Sri Lanka, describió 
las persistentes y creativas manifestaciones de la sociedad civil que lograron derrocar al ex Presidente Gotabaya 
Rajapaksa de manera no violenta y que han continuado protestando contra la crisis económica y la brutalidad 
policial.

La Hna. Nathalie Becquart, subsecretaria del Sínodo de los Obispos, contribuyó a una rica conversación 
sobre la sinodalidad como expresión de la no violencia, un tema al que contribuyó la presentación sinodal de la 
Iniciativa Católica por la No Violencia de Pax Christi.

Harun Njoroge y la Hna. Sia Temu, MM, miembros del Equipo de Paz de las Hermanas de Maryknoll, 
compartieron sus exitosas experiencias de «Conversaciones para el Cambio Social» en Kenia.

Ogarit Younan, defensora pionera de la educación para la no violencia en el mundo árabe, habló del Colegio 
Universitario Académico para la No Violencia y los Derechos Humanos (AUNOHR) que ella y su socio, Walid 
Slaybi, fundaron en el Líbano.
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Una lógica diferente

Los participantes en la conferencia exploraron los numerosos mensajes del Papa Francisco, incluso en 
Fratelli Tutti, sobre la imposibilidad de una «guerra justa». Escucharon al P. Francisco DeRoux, por video, describir 
las consecuencias en Colombia de 50 años de lo que algunos llamaron una «guerra justa» y la urgente necesidad 
de una lógica diferente. Debatieron sobre la aplicación de un marco de paz justa que aborde las causas profundas 
del conflicto violento, desarrolle habilidades no violentas cruciales, rompa los ciclos de violencia y construya una 
paz sostenible. 

La misa de clausura fue celebrada por el cardenal Michael Czerny, Prefecto del Dicasterio para la Promoción 
del Desarrollo Humano Integral, con los participantes en la conferencia, el obispo Marc Stenger, copresidente de 
Pax Christi Internacional, el cardenal Robert McElroy, de San Diego (California), el arzobispo John Wester, de 
Santa Fe (Nuevo México), el arzobispo Antonio Ledesma, de Filipinas, y el obispo John Stowe, presidente de Pax 
Christi USA. La celebración concluyó con la recitación del «Voto de No Violencia» en varios idiomas.

Seguir adelante

En 2016, Pax Christi Internacional copatrocinó con el Vaticano la histórica conferencia «No violencia y 
paz justa», que concluyó emitiendo el Llamamiento a la Iglesia católica para que vuelva a comprometerse con 
la centralidad de la no violencia evangélica, un documento que se volvió a presentar al final de esta conferencia.  
Desde 2016, el Papa Francisco ha compartido con la Iglesia muchos recursos innovadores para el camino no 
violento, incluido el mensaje de la Jornada Mundial de la Paz de 2017 titulado «No violencia: Un estilo de política 
de paz» y Laudato Si’ y Fratelli Tutti. 

Estamos agradecidos por estas señales hacia un futuro no violento y esperamos con interés todas las formas 
en que la Iglesia fortalecerá su enseñanza y apoyo a la práctica de la no violencia evangélica en este tiempo de 
crisis y oportunidad, alentada por el mensaje del Papa Francisco en 2017: «Prometo la ayuda de la Iglesia en todos 
los esfuerzos para construir la paz a través de la no violencia activa y creativa.»

La Oficina general JPIC estuvo representada por Fr. Antonio Lembo, Animador JPIC de la Provincia Puglia-
Molise, Italia.

Información del Sitio web de Pax Christi Internacional
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Primera reunión 
presencial de la Comisión 
JPIC de la Conferencia 
de Brasil - Cono Sur

Los animadores de JPIC de la Conferencia de 
Brasil-Cono Sur se reunieron del 12 al 15 de septiembre 
en la ciudad de Córdoba, Argentina, Provincia 
Franciscana de la Asunción, con el objetivo de discutir 
la nueva organización de la conferencia, a partir de los 
servicios desarrollados en cada entidad, preservando 
la particularidad de cada región y, finalmente, la 
construcción de los EEPP de esta nueva organización.

El encuentro presencial se abrió con las palabras 
de Christian Rodríguez, laico colombiano residente en 
Buenos Aires, quien llevó a los frailes participantes 
a tener una visión general de la Historia de la Iglesia 
en América Latina, a partir del Concilio Vaticano II, 
pasando por cada Conferencia Latinoamericana y 
del Caribe (CELAM), en la que enfatizó la visión de  
Iglesia como pueblo de Dios, donde solo Jesucristo 
es cabeza, asociando los discursos de los gritos de la 
Iglesia latina con los discursos proféticos del Papa 
Francisco, reafirmando también la elección de la Iglesia 
por la humanidad, en la acción de seguir a Jesús basada 
en la expansión del concepto de pobres, es decir, todos 
los que carecen de una vida digna. Finalmente, en la 
construcción de una nueva cultura cristiana, invitación 
de la Conferencia de Santo Domingo en 1992.

Luego se continuó con agenda, a saber: compartir 
los trabajos conjuntos, propuesta de frentes y trabajo 
que se asumirá a nivel de Conferencia, agenda que se 
presentará en el Consejo Internacional de JPIC en Río 
de Janeiro y construcción de los EEPP.

En el primer punto, la discusión abarcó toda 
la jornada, ya que se vieron y evaluaron los servicios 
realizados en cada Entidad, velando las acciones de 
JPIC que no son iniciativa del mencionado taller, sino 
que lleva la dinámica y espiritualidad del mismo, lo 
que desafió a los frailes a elegir sus prioridades, en el 
esfuerzo por respetar las particularidades de cada país. 
Por último, se preparó una propuesta para ser llevada a 
la Conferencia de Provinciales.

Viendo necesario y siendo un requisito de los 
EEGG de la Orden, los animadores de JPIC hicieron 
la lectura de los EEPP de las Conferencias vecinas, 
así como la de la extinta Conferencia del Cono Sur, 
con el fin de encontrar elementos que son de suma 
importancia para la construcción de los EEPP de la 
nueva Conferencia de Brasil-Cono Sur. Así, llegando a 
la elaboración de la misma.

Junto a las horas de árduo trabajo, los frailes 
animadores de JPIC pudieron disfrutar de la alegría de 
encontrarse con los hermanos del gobierno provincial, 
ya que en la misma casa se reunían en definitorio, lo 
que permitió disfrutar de oraciones fraternas, comidas 
y momentos de recreación. Así también realizaron 
una visita a la casa de postulantado que está cerca 
del alojamiento, donde terminaron el encuentro con 
un momento de oración, meditación y espiritualidad 
dirigido por los formadores de esa etapa.

En armonía con los frailes y aprendices de esta 
Provincia, la Comisión JPIC de la Conferencia desea 
vocaciones fructíferas y que el Espíritu de Francisco 
de Asís sea un ejemplo en las acciones y decisiones de 
cada fraile en esta parte de la Orden Franciscana.

Fray João Paulo Gabriel, OFM
Secretario de la Comisión JPIC Brasil-Cono Sur
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Oficina general de Justicia, 
Paz e Integridad de la Creación

OFM – JPIC – Curia General

Días Internacionales – Enero/Marzo, 2022

1 de enero   Día Mundial de la Paz
15 de enero   Día Mundial de los inmigrantes y refugiados
8 de febrero   Día Internacional de oración y reflexión contra la trata de personas
20 de febrero  Día Mundial de la Justicia Social
3 de marzo   Día Mundial de la Vida Silvestre
8 de marzo   Día Internacional de la Mujer
21 de marzo  Día Internacional para la Eliminación de la Discriminación Racial
21 de marzo  Día Internacional de los Bosques
22 de marzo  Día Mundial del Agua
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